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“我不是盲人，但我无限接近盲
者。”刘科，隆回二中一名普通学生，先
天性右眼无视力，左眼视力0.04。

“人不是为失败而生的，一个人可
以被毁灭，但不能被打败。”凭着这股
信念，刘科向阳而生，逆光逐梦，以今
年高考 613 分的优异成绩，回报了所
有关心他的人。

“我活在一个温暖的世界里，我从
来没有觉得自己是残疾人。”面向即将
开启的崭新未来，他表示，自己很想从
事医学研究，当科学家，帮助那些像他
一样被疾病和残障困扰的人。

没把自己当残疾小孩看

刘科家住隆回县南岳庙镇新家桥
村十组。刘科半岁时，被诊断为右眼
先天性失明，左眼原始玻璃体浑浊，只
有0.02的视力。

家里带他四处求医，东挪西借凑
齐了手术费，准备在他两岁那年为他
做视力恢复手术。一切准备就绪时，
北京一位教授及时制止：这台手术风
险极大，手术一旦失败，左眼仅存的视
力也将不复存在。

一家人不甘放弃，此后十年，多方
打听，四处奔波，先后去过湘雅、同仁、
协和等知名医院，但结果依然是无法
通过手术改变“他近乎盲人”这一现

实。随着刘科渐渐长大，左眼视力略
有提升，但也就此定格在0.04，再无好
转，而右眼结构早已完全退化。

刘科内心也有恢复正常视力的强
烈愿望，但他从不屈服命运的挑战。
他没把自己当残疾小孩看，而是跟健
全孩子一样胆大、顽皮。低头扒开头
发，“你看，这是我四五岁时在水池边
玩耍时，磕破头留下的伤疤。”小学四
年级的时候，他瞒着家人去骑单车，摔
了一跤，“只觉得嘴唇发麻，后来发现
多了个流血的窟窿。”因为贪玩没有做
作业，曾被父亲追着打。

让父母提心吊胆的他，也懂事地给
了父母最好的安慰。刘科不仅不自卑，
而且很傲气地给出了从小到大一直优异
的学习成绩。在他家墙壁上贴满了从幼
儿园到小学、初中、高中的各种奖状。

带着不服输的心，刘科还找到了自
己的爱好。看同学打乒乓球，他无法参
与，就自己在家琢磨、练习，现在乒乓球
成了他一直坚持的健身运动。通过在
村里看人下象棋和上网找象棋视频，他
学会了下象棋，小学时曾代表学校参
赛。他喜欢钻研接触新鲜事物，从小就
把玩具、魔方、助视器等拆了个遍。

“特殊”的人，就要做“特殊”的事

从小学到初中，刘科的成绩基本

上是年级前三名。2021 年，他以 869
分考上隆回二中，向大学梦冲刺。其
间的艰难，只有他自己最清楚。

“听课、做作业时完全依赖于助视
器。其实，助视器并不能改变什么，只能
缓解。我看书、写字依旧很慢。”好不容
易写出来的字，别人说难以辨认；眼睛看
书久一点就会很模糊、很难受；桌子上从
不摆放辅导书，也没时间写更多的字；在
考场上，一直没有时间去看最后一道
题。然而，这一切却从没有难倒过刘科。

“我不能要求老师为我放慢教学
进程，因为课堂不是为我一人开设的，
我只有利用下课默默地去黑板前做笔
记，我的作业常常拖欠。”

“有些事，不是我不想做，而是我做
不了。我也想像同学们一样在寝室内
卷，但我的视力不允许；我也想去参加
各种奥赛培训，但我连平时的作业都完
成不了。”

“我是一个‘特殊’的人，就要做
‘特殊’的事。”刘科在老师的帮助下，
摸索出了自己的学习方式。

（下转8版）

高考学子刘科以0.04的视力考出613分

“被光所困却突围成了光”
邵阳日报记者 贺旭艳 通讯员 陈斌 刘剑

2024年高考成绩最近揭晓，新邵
县坪上镇岱水村总人口不到600人的
禾嘉片区，今年又有3 名考生上了本
科线。

每年高考都有学生“蟾宫摘桂”，
对于禾嘉片区的村民来说，是早就习
以为常的事情。一个数字可以证明：自
1977年恢复高考后，禾嘉片区先后出
了1个清华本硕，2个北大本硕，985、
211大学生8人，双一流大学本科生10
人，大中专毕业生有 80 多人。一直以
来，禾嘉片区村民不论贫富，均十分重
视对子女的教育培养。特别是恢复高
考以后，沐浴教育改革的春风，村民们
更重视教育了，形成了“不比谁家房子
高与矮，就比谁家出了几个读大学的
崽”的风气。

村民颜江长早年丧夫，家境十分
贫寒，但她凭着种田养猪搞副业辛辛

苦苦挣来的收入，咬着牙送两个儿子
读书。在困难环境下成长的兄弟俩十
分争气，学习上从没有让母亲操过心。
1981 年出生的长子张美聪在 20 世纪
90年代参加高考，考入清华大学水利
水电学院，本科毕业后因成绩优异被
本校保研，如今在中国市政工程中南
设计研究总院有限公司工作。比哥哥
小一岁的弟弟张小寒高中毕业后考入
合肥工业大学，现在长沙工作。老家在
禾嘉片区的张连松是一名退休教师，
他家五兄妹全部为大学生。张连松教
子有方，长子张睿俊本硕均毕业于北
京大学，次子张峻峻从西安工业大学
毕业后，也考入北京大学读研。张连松
家族父辈五学士、子辈两北大，这在当
地成为佳话。还有村民张贻实四兄弟
大家庭里共出了 12 名大学生，其中
985、211大学博士2人、上海交大本科

1人，也传为美谈。
岱水村村民为什么重视读书？据

岱水村党支部书记张美琪介绍，“该村
地处偏僻，交通不便，村民以务农为
生，曾经普遍生活较为困难，都想通
过培养子女成才来改变家境。而且一
个院落中，子女成才的家庭能起到榜
样示范作用，一个家庭中，成绩好的
哥哥姐姐能发挥对弟弟妹妹的带动
作用。此外，坪上镇是新邵有名的人
才之乡，历来重教氛围浓厚，毛泽东
在湖南第一师范求学时的校长张干，
著名报人、前湖南省大公报主笔李抱
一等均是坪上人。从该镇走出的博士
生、大学教授、长江学者、两院院士等
更是不在少数。

据不完全统计，自恢复高考以来，
岱水村考入大中专院校的不下 300
人，其中获得博士学位的有10人。

新邵县岱水村崇文重教

小山村走出 10 名博士
邵阳日报记者 谭宇 通讯员 杨能广 张海兵

邵阳日报讯 （记者 易鑫
通讯员 孙诗明 陈慕兰）“你娃
娃的身高、体重都不达标，平时要
注意加强营养……”6月24日，在
新邵县儿童保健中心内，新邵县
人民医院儿童保健中心的医护人
员为市民王先生的孩子做完健康
体检后，为其提出了相应的健康
指导。

入园体检是宝宝步入幼儿园
的第一张门票，为避开体检高峰，
减少就诊等待时间，新邵县人民
医 院 儿 童 保 健 中 心 有 序 推 进
2024 年秋季儿童入园（入学）体
检活动。

体检除了宝宝体格发育评
估、体格检查、血常规、视力筛查
等必查项目外，还提供了众多选
查项目，如血化验、骨密度、25羟

维生素D、骨龄、PPD 皮试、发育
商测试、智力测试等，家长可根据
自家孩子的情况选择相应的体检
项目。

“拉长体检周期让孩子们错
峰进行体检，既避免了拥挤，也提
高了效率。”王先生在来之前，就
通过微信公众号注册了电子健康
卡，预约了当日的体检挂号，来到
保健中心，通过验证手机上的有
关凭证后，1 小时就完成了孩子
的体检。体检后，医生还会根据
体检的各项数据结果，对每位儿
童进行健康评估，并给出科学合
理的健康指导。

据悉，本次体检工作将持续
至8月下旬，截至目前，新邵县人
民医院儿童保健中心已完成了
100余位儿童的入园体检工作。

新邵县人民医院

体检不扎堆 入园更舒心

邵阳日报讯 （记者 兰绍华
实习生 杨婷宇 通讯员 袁建光）
6月27 日，洞口县平溪江湿地公
园管理处驻雪峰街道马渡村工
作队员、街道驻村干部和村干
部一起，常态化走访村民，宣传
防溺水、“利剑护蕾”等政策和
知识。

近年来，马渡村以党建为引
领，充分利用区位优势，借助驻村
工作队和各联系单位的力量，积
极推进“六零”创建工作，助推洞
口县“三区一中心”建设。

创建驿站，关爱留守儿童。
该村与县妇联等单位联动，创建
了“洞口爱心妈妈驿站”。6位青
年妇女自愿申请进站，开展志愿
服务，为该村留守未成年人提供

“爱心妈妈”志愿服务。
征地拆迁，助推中心工作。

洞口经开区在毗邻的马渡村境内
征地拓建产业园区，为该村提供

了很好的发展机遇。征地工作启
动以来，马渡村村“两委”干部全
力以赴推进征地工作，积极配合
洞口经开区和雪峰街道征地拆迁
指挥部工作，深入现地勘察、确定
权属面积、调处矛盾、做细做实群
众工作。截至目前，该村已完成
征收土地面积 140 多公顷，入驻
厂房20多处。

环卫整治，提升人居环境。
该村充分发挥“支部+协会”作
用，党员干部带头参与村庄清洁，
还在每周五与社会志愿者一起开
展环境卫生整治工作。同时，该
村选聘了12名院落保洁员和5名
村道保洁员，每天在通村通组道
路、院落公共区域、水塘水沟等地
进行清扫。寒暑假或节假日，该
村还发动返村大学生参与环卫整
治。在大家的努力下，马渡村的
村容村貌有了较大提升，村民环
卫意识明显增强。

洞口县雪峰街道马渡村

党建引领力促中心工作

邵阳日报讯 （记者 张伟
通讯员 罗东旭）“巡察整改成
效直接关乎巡察震慑效果，下一
步，我们将进一步压紧压实巡察
整改主体责任，构建巡察成果全
方位、多层次共享运用机制，一体
推进工作格局，以高质量巡察助
推‘三个绥宁’建设。”6月25日，
绥宁县委常委、县纪委书记、县监
委主任张立名介绍。今年以来，
该县纪委监委压紧压实被巡察党
组织主要负责人巡察整改“第一
责任人”责任，确保巡察反馈问题
整改到位。

近期，绥宁县委巡察工作领
导小组根据《对新任党组织主要
负责人履行巡察整改责任提示制
度》，对新调整到位的3家被巡察
党组织主要负责人进行巡察整改
工作提示。

巡察整改效果好不好，“一把
手”的态度和行动是关键。针对
巡察整改过程中出现的“新官不
理旧账”现象，绥宁县委巡察工作
领导小组向被巡察党组织新任

“一把手”发出整改提示函，要求
做好交接工作，接续推动整改，把
巡察整改作为履职履责的重要抓
手，以“钉钉子”精神书写好巡察

“后半篇文章”。
火车跑得快，全靠车头带。

绥宁县委巡察工作领导小组紧紧
扭住整改主体责任“牛鼻子”，多
措并举推进巡察整改工作。在集
中反馈会议上，县委巡察工作领
导小组成员当面向被巡察单位

“一把手”交办问题清单，压紧压
实“一把手”整改“第一责任人”责
任。在常态化督促整改上，该县
采取方案联审、列席专题民主生
活会、定期回访、集中督查等方
式，强化对“一把手”巡察整改落
实情况跟踪问效，并将其巡视巡
察整改情况纳入领导干部党风廉
政建设审查和年度绩效考核内
容。在制度建设上，该县先后制
定整改销号、督查督办、整改日常
监督、质效评估等机制，着力推动
问题整改“见底清零”，保障巡察
成果“颗粒归仓”。

绥宁县

点对点提示让巡察成果“颗粒归仓”

邵阳日报讯 （记者 易鑫
通讯员 宋佳伟） 6月25日，在
邵东市流光岭镇龙胜村的黄花菜
种植基地，金灿灿的黄花开满山
野、美不胜收。村民们穿梭在黄
绿相间的花海中麻利地将一朵朵
黄花放入背篓中。

“黄花鲜花现在能卖到2.8元
每斤，经过分拣、晾晒处理后的干
花能卖到 30 多元一斤呢！”采摘
现场，龙胜村党支部书记申思思
兴奋地说。龙胜村通过优化和调

整农业结构，推行“企业+农户”
合作方式，将黄花菜种植发展成
为该村的特色产业。目前，该村
黄花菜种植面积 100 公顷，主要
品种有早熟四月花，中熟冲天花、
猛子花、白花等。

近年来，流光岭镇高度重视
黄花产业的发展，以“种好一枝
花，造福一方人”为引领，通过政
策扶持、技术指导等，鼓励村民参
与黄花种植，让黄花成为带动乡
村振兴的“致富花”。

邵东市流光岭镇

“小黄花”种出“大产业”

6月20日，城步苗族
自治县人大机关一支部
党员面向党旗进行庄严
宣誓。当日，该县人大机
关一支部组织全体党员
来到“红军长征过城步”
红军战士雕像前，开展重
温入党誓词、同唱经典红
歌、志愿服务等活动，喜
迎党的103周岁华诞。

严钦龙 肖颖
摄影报道


